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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Doenças respiratórias 
devem aumentar com 
o frio e uso de máscaras 
será necessário
A proliferação das doenças sazonais é comum, 
principalmente entre crianças e idosos, aumentando 
a demanda de atendimento nas Unidades de Saúde e 
Unidade de Pronto Atendimento do município. PÁG. 4

POLÍTICA

Câmara solicita estudos 
de viabilidade para 
reforma em CMEI PÁG. 3

VENDA DE TERRENOS INJETA CERCA DE 
R$ 2 MILHÕES EM COFRES PÚBLICOS 

Prefeitura de Coronel Vivida realizou concorrência pública para alienação de terrenos inservíveis ou que não estavam 
sendo utilizados pelo Município. Com contratos em mãos, novos proprietários podem dar seguimento as regras do 
processo, que estabelece que em um ano os imóveis devem estar atendendo empresas ou indústrias. PÁG. 7

Samu está precisando do Samu
Carta aberta à população, de entidades ligadas a trabalhadores do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência, chama atenção para a fragilidade financeira na 

manutenção dos atendimentos. PÁG. 6

SEGURANÇA

CIDADE

ESPORTE

Rapaz é morto 
a tiros em 
Francisco 
Beltrão PÁG. 14

Azuriz recebe 
o Caxias e quer 
a reabilitação 
na Série D PÁG. 15

Evento celebra 
os 40 anos de 
assistência 
técnica para 
o leite PÁG. 5

Divulgação

Sandra Czarnobay
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Alep
A Federação das Indústrias do 

Estado do Paraná (Fiep) lançou a 
nova edição da Agenda Legislativa 
do Paraná (Alep). Organizada pela 
Assessoria de Assuntos Legislati-
vos, a publicação reúne os princi-
pais projetos de lei em tramitação 
no legislativo estadual, considera-
dos prioritários pela indústria, que 
geram impacto sobre o setor in-
dustrial e são acompanhados pe-
los Sindicatos Empresariais, co-
ordenadores regionais da Fiep, 
coordenadores dos Conselhos Te-
máticos e Setoriais e diretores da 
Federação.

A publicação traz o posicio-
namento da entidade em relação 
aos projetos de lei em tramitação 
na Alep e que impactam no setor 
industrial. Dos 25 projetos rela-
cionados pela Fiep para compor a 
edição 2022, quatro deles são de 
autoria do deputado Luiz Fernan-
do Guerra (União).

No tópico – institucional – o 
Sistema defende que as regras am-
plas de transparência e de contro-
le da administração pública são es-
senciais e enaltece o projeto de lei 
395/2019 que visa premiar com o 
Selo Empresa Inclusiva, aquelas em-
presas que favoreçam a integração 
e melhoria de qualidade de vida das 
pessoas com algum tipo de defici-
ência ou dificuldade de locomoção.

No capítulo da – infraestrutu-

ra – a Fiep relaciona o projeto de 
lei 152/2019 que propõe expli-
citar a exclusão da Tarifa de Uso 
dos Sistemas Elétricos de Distri-
buição (TUSD) e da Tarifa de Uso 
dos Sistemas Elétricos de Trans-
missão (TUST) da base de cálculo 
do ICMS incidente sobre o consu-
mo de energia elétrica.

Relacionado ao – sistema tri-
butário – a Agenda Legislativa da 
Fiep menciona o projeto de lei 
103/2021, cuja matéria visa con-
ceder isenção do pagamento de 
ICMS nas operações de entrada e 
circulação de vacinas e insumos 
destinados à vacinação contra a 
Covid-19 no Estado do Paraná.

E, nas matérias de – interesse 
setorial da indústria – a Fiep desta-
ca o projeto de lei 638/2021, onde 
a iniciativa parlamentar tem como 
objetivo estabelecer diretrizes para 
implantação de sistemas de gera-
ção solar fotovoltaicos de energia 
renovável em prédios públicos.

Segundo a Fiep, a Agenda é re-
sultado de consulta a líderes em-
presariais, entre presidentes de 
Sindicatos Empresariais, executi-
vos de indústrias de todos os por-
tes e representantes de entida-
des de classe, além de Conselhos 
Temáticos e Setoriais e das Coor-
denadorias Regionais, que cola-
boram com sugestões para a ela-
boração do documento que elenca 
25 projetos.

Projetos do deputado Guerra 
são destaques na 
Agenda Legislativa 2022 da Fiep

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão de segunda-fei-
ra (25), a Câmara Municipal de 
Pato Branco homenageou Olga 
Maria Schiavenin Pasa, proprietá-
ria da academia O2 Corpo & Dan-
ça, pela realização do espetáculo 
Quebra Nozes, em dezembro do 
ano passado. Ela foi homenagea-
da com a Moção de Aplausos nº 
22, de 2021, de autoria do vere-
ador Claudemir Zanco (PL). Olga 
recebeu a homenagem acompa-

nhada de bailarinos.
A apresentação, que a cada 

ano traz um novo tema, está 
em sua 14ª edição e, de acordo 
com a justificativa da Moção, 
“foi um belíssimo espetáculo, 
com a participação de mais de 
60 bailarinas, na noite de 11 de 
dezembro (sábado) e 66 bailari-
nas, na tarde do dia 12 (domin-
go), com uma impecável deco-
ração. Uma equipe técnica que 
pensou em todos os detalhes, fi-
gurino, iluminação, fotografia e 
filmagem, produção musical e 

adereços”.
Ainda de acordo com o pro-

jeto, todo o valor arrecadado do 
espetáculo com os ingressos fo-
ram destinados à entidade Re-
manso da Pedreira, bem como a 
arrecadação de alimentos e cho-
colates para a instituição. “Uma 
combinação perfeita de arte vol-
tada para a caridade e o bem-es-
tar de nossas crianças, onde os 
dois lados são beneficiados com 
este gesto de solidariedade e 
amor fraterno”, ressaltou o vere-
ador, na homenagem.

Olga Pasa recebe Moção de Aplauso 
pelo espetáculo Quebra Nozes

A homenagem ocorreu na segunda-feira (25), na Câmara Municipal de Pato Branco

AssessoriA/CMPB
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Cidadão Paraná
O professor Wilson Picler, chanceler da Uninter, rece-

be nesta segunda-feira, 2 de maio, o título de cidadão be-
nemérito do Paraná. O título foi proposto pelo deputado 
Hussein Bakri (PSD). Na quinta-feira, 5, Picler vai receber 
o título de cidadão honorário de Ponta Grossa, proposto 
pela vereadora Jose Canto (PSC).

Moradia Legal
Nesta quarta e quinta-feira (27 e 28), a prefeitura e 

o Tribunal de Justiça do Paraná farão a entrega de regis-
tros de imóveis (escrituras) para mais 317 famílias em 
Foz do Iguaçu através do programa Moradia Legal. O pre-
feito Chico Brasileiro (PSD) e o desembargador Abraham 
Lincoln Calixto, coordenador do programa, vão conver-
sar com a imprensa nesta quarta-feira, às 9h, no gabi-
nete do prefeito. O programa já atendeu 68 famílias do 
Jardim Paraná e estão em andamento outros 2.620 pro-
cessos. A meta é atender 8,6 mil famílias, em diversas re-
giões da cidade.

Esse cara, sou eu
O deputado Sérgio Souza (MDB) divulgou nas redes 

sociais que acabou com o pedágio no Paraná. “Como rela-
tor da Lei Federal de Concessões, proibi a renovação dos 
contratos das antigas concessionárias no Paraná. Os pe-
dágios futuros nunca mais serão abusivos: essa bandeira 
eu defendo, em nome dos paranaenses”.

Mutirão
A Defensoria Pública e a Assembleia Legislativa fa-

rão nas próximas quinta-feira, 28, e sexta-feira, 29, o mu-
tirão “Concilia Paraná” para orientar as pessoas interes-
sadas em resolver problemas de forma amigável na área 
de família, como, por exemplo, em casos de divórcio, pen-
são alimentícia, guarda, dissolução de união estável, reco-
nhecimento de paternidade afetiva ou biológica. O aten-
dimento será no posto da Defensoria na Assembleia, das 
9h às 17h.

Rachadinha punida
A ex-vereadora Fabiane Rosa foi condenada a 41 

anos de prisão pela prática de rachadinha, entre 2016 
e 2020, durante seu mandato na Câmara Municipal de 
Curitiba. A ex-vereadora foi sentenciada pela justiça por 
15 crimes de concussão (com pena de dois anos e meio 
de prisão cada) e um crime continuado de peculato, com 
pena de quatro anos e dois meses de prisão. Na soma das 
penas, Fabiane Rosa foi sentenciada a 41 anos e dois me-
ses de reclusão, com o início do cumprimento da pena em 
regime fechado.

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

O vereador Marcos Ju-
nior Marini (Podemos) apre-
sentou na sessão de segun-
da-feira (25), da Câmara 
Municipal de Pato Branco, 
dois requerimentos solici-
tando estudo de viabilidade 
para reforma do Centro Mu-
nicipal de Educação Infan-
til (CMEI) Criança Feliz, do 
Bairro Industrial.

O Requerimento nº 350, 
de 2022, requer ao profes-
sor José Miguel Etchalus, 
chefe do Departamento Aca-
dêmico da Construção Ci-
vil (DACOC) da Universida-
de Tecnológica Federal do 
Paraná (UTFPR) – Campus 
Pato Branco, um estudo de 
viabilidade quanto a uma 
possível reforma do CMEI 
Criança Feliz.

Já o Requerimento nº 
351, de 2022, solicita o es-
tudo de viabilidade de refor-
ma no CMEI à professora 
Paôla Regina Dalcanal, coor-
denadora do curso de Enge-
nharia Civil (COECI) da UTF-

PR – Campus Pato Branco.
Segundo o vereador, os 

pedidos se justificam, pois 
conforme informações en-
viadas pela Secretaria de 
Obras do município à Casa 
de Leis, o equipamento ur-
bano foi interditado, e não 
há como reformar o local.

“Julgamos tais infor-
mações insuficientes. Dian-
te disso, vimos a necessida-
de de uma segunda análise 
quanto a possibilidade téc-
nica para a reforma. Adi-
cionalmente ressalta-se que 
o curso de Graduação em 
Engenharia Civil da UTFPR 
possui em sua grade curri-
cular a disciplina de manu-
tenção Predial e Patologia 
das Construções, ou seja, 
com conhecimento técnico 
a respeito da demanda”, res-
saltou.

Energia fotovoltaica
Também na sessão, em 

primeira votação, foi apro-
vado o Projeto de Lei nº 31, 
de 2022, de autoria do Exe-
cutivo, autorizando a aber-
tura de crédito especial, no 

valor de R$ 9 milhões. O re-
curso, aberto junto às Se-
cretarias Municipais de Ad-
ministração e Finanças, 
Educação e Cultura, Saúde, 
e Assistência Social, com re-
cursos provenientes de ope-
rações de crédito, junto à 
Agência de Fomento do Pa-
raná S.A. - autorizado pela 
Lei nº 5.892, de 5 de abril 
de 2022, será utilizado para 
a instalação de placas de 
energia fotovoltaicas.

A demanda é provenien-
te do projeto de lei apresen-
tado pelo vereador Januário 
Koslinski (PSDB) e aprovado 
por unanimidade pelos de-
mais vereadores.

Parque 
Biotecnológico

No valor de R$ 5 mi-
lhões foi aprovado, em pri-
meira votação, o Projeto de 
Lei nº 32, de 2022. O cré-
dito especial, aberto junto 
à Secretaria Municipal de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, com recursos pro-
venientes de operações de 

crédito junto à Agência de 
Fomento do Paraná S.A. - 
autorizado pela Lei nº 5890, 
de 5 de abril de 2022 - será 
utilizado para construção do 
Parque Biotecnológico.

O espaço será compos-
to por Laboratório de Biolo-
gia Molecular, Laboratório 
de Tecnologia de Alimentos, 
Laboratório de Microrganis-
mos, Laboratório de Biopro-
cessos, e Laboratório de Bio-
materiais e Biomedicina.

Máquinas e 
equipamentos

Também de autoria do 
Executivo, foi aprovado em 
primeira votação o Projeto 
de Lei nº 33, de 2022, au-
torizando a abertura de cré-
dito especial no valor de R$ 
10 milhões, junto à Secreta-
ria Municipal de Engenharia 
e Obras. O projeto, aprova-
do com a Emenda nº 10, de 
2022, destina-se à renova-
ção de máquinas e equipa-
mentos pesados - autoriza-
do pela Lei nº 5891, de 5 de 
abril de 2022.

Vereador solicita estudos de viabilidade 
de reforma no CMEI Criança Feliz

Os requerimentos foram apresentados na sessão de segunda-feira (25)

AssessoriA/CMPB
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Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O outono e o inverno são pe-
ríodos que naturalmente regis-
tram aumento de pessoas acome-
tidas por doenças respiratórias, 
como gripes, resfriados, pneumo-
nias, covid-19, entre outras. 

Nos últimos dois anos, com o 
uso de máscaras e as medidas de 
prevenção ao coronavírus, a po-
pulação esteve mais protegida, 
diminuindo a contaminação por 
parte dessas doenças. 

No entanto, com a diminui-
ção de casos da covid-19, o uso 
de máscara não é mais obrigató-
rio na maioria dos locais públicos 
em Pato Branco, fazendo com que 
as pessoas fiquem mais suscetí-
veis a contaminação de doenças e 
aumentando os casos de proble-
mas já conhecidas nas estações 
mais frias do ano. 

De acordo com a secretá-
ria de saúde do município, Lilian 
Brandelise, “estamos em uma épo-
ca de sazonalidade das doenças 
respiratórias, com aumento mais 
significativo em crianças e pesso-
as com mais idade, aumentando a 
demanda nas Unidades Básicas de 
Saúde e também na UPA”. 

Com a liberação do uso de 
máscaras, a secretária apon-
ta que o acessório, anteriormen-
te obrigatório, auxiliou a prevenir 
a transmissão dessas doenças nos 
dois primeiros anos de pandemia 
e, atualmente, com a retirada, a 
população está mais exposta. 

Lilian destaca ainda a impor-
tância de as pessoas com sinto-
mas gripais continuarem utilizan-
do a máscara de proteção para 

impedir a transmissão dos vírus. 
“Quem sabe, essa cultura pode 
ser incorporada por nós, confor-
me já acontece em outros países”, 
comenta. 

A proliferação de doenças 
comuns dessa época do ano tam-
bém retorna entre as crianças e 
adolescentes, com a liberação 
das máscaras nas escolas, tan-
to na rede pública, como na rede 
privada, aponta Lilian, afirman-
do que o comportamento encon-
trado antes da pandemia, onde 
as crianças eram infectadas pe-
los vírus respiratórios e outras 
doenças com frequência, volta a 
acontecer. 

Para evitar o acometimento 

por gripes e resfriados, a secretá-
ria destaca ser importante manter 
a alimentação saudável, com con-
sumo de frutas e verduras, man-
ter os ambientes arejados, beber 
muita água e usar a máscara sem-
pre que houver sintomas. 

“Ainda estamos em pandemia 
e, mesmo com os números baixos 
de casos da covid-19, o fim ainda 
não foi decretado e os sintomas 
podem se confundir. É importan-
te cultivar o hábito de usar más-
cara quando resfriado ou com gri-
pe”, afirma Lilian, lembrando que 
“mesmo com a queda significati-
va, temos que estar em vigilância 
constante para o possível aumen-
to de casos da covid-19”.

Doenças respiratórias devem aumentar durante estações 
mais frias após a liberação do uso de máscaras

Sem o uso de máscaras e com a chegada do frio, é esperado que doenças respiratórias aumentem 

Confira o cronograma de vacinação 
A vacinação contra a influenza continua no município e, até o dia 28 de 
abril, a Secretaria Municipal de Saúde estará imunizando os seguintes 
grupos:
Idosos com 60 anos ou mais;
 Trabalhadores de saúde;
 Crianças entre 6 meses e 5 anos incompletos;
 Gestantes e puérperas;
 Pessoas com doenças crônicas;
 Pessoas com deficiências permanentes.

Para receber a vacina, basta comparecer à Unidade de Saúde mais próxima, 
com os documentos pessoais, carteira de vacinação e comprovante de 
vínculo com estabelecimento de saúde para os profissionais; carteira de 
vacina ou certidão de nascimento do filho para gestantes e puérperas; 
declaração médica para pessoas com doenças crônicas e pessoas com 
deficiência permanente. 
A vacinação contra o sarampo também está acontecendo no município 
para trabalhadores da saúde e crianças entre 6 meses e 5 anos incompletos. 

 ShutterStock

Vacinação contra 
a influenza

Em abril, Pato Branco deu 
início a campanha de vaci-
nação contra a gripe e, até 
o momento, a secretária de 
saúde afirma que 25% da po-
pulação-alvo já foi vacinada, 
ou seja, foram 23.540 pesso-
as imunizadas, sendo 44,15% 
de trabalhadores da saúde; 
39,77% de idosos; 20% de 
gestantes; 9% de puérperas; e 
8% de crianças.

A meta prevista no Pro-
grama Nacional de Imuni-
zações é vacinar contra a in-
fluenza 95% da população. “A 
vacina é e sempre será uma 
importante arma no enfren-
tamento de doenças e, nesse 
caso, as respiratórias”, comen-
ta a secretária. 
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Evento celebra os 40 anos de 
assistência técnica para o leite

Assessoria
Foi iniciada na última 

segunda (25), uma força ta-
refa para o recolhimento de 
entulhos no bairro Veneza, 
como forma de combate a 
Dengue. A previsão é que a 
atividade dure toda a sema-
na, podendo ser prolongada 
conforme o clima se apre-
sentar ao longo dos dias. 
Essa ação também contem-
plará os bairros Novo Hori-
zonte e Cristo Rei.

Conforme o responsá-
vel pela Limpeza Pública, 
Ênio Ruaro, a comunidade 
correspondeu ao chama-

mento da Prefeitura e da Vi-
gilância Sanitária, para fa-
zer a retirada dos entulhos. 
Apenas no primeiro dia, fo-
ram recolhidas 20 cargas de 
entulho. Dentre estes, pre-
dominam restos de mate-
riais de construção, copos 
descartáveis, entre outros 
materiais.

Para Ênio, a força tare-
fa é de suma importância. 
“Com o recolhimento de en-
tulhos, há grande redução 
dos locais em que o mosqui-
to da dengue pode se repro-
duzir. Isso é muito impor-
tante. 

As pessoas têm de 
aproveitar essa oportuni-
dade para retirar tudo aqui-
lo que não ocupam mais e 
limpar o terreno, o seu es-
paço”, afirmou.

Vale ressaltar que tam-
bém é preciso que a popu-
lação mantenha outros cui-
dados, como em espaços 
que possam acumular água, 
dentre eles calhas, ralos, va-
sos de plantas e outros. As-
sim que a força tarefa for 
encerrada nos bairros Vene-
za, Novo Horizonte e Cristo 
Rei, será continuada no Bo-
natto e São Vicente.

Força tarefa para o combate a dengue está no bairro Veneza

História
De acordo com André da Silveira, pesquisador do IDR, o objetivo 
do evento foi reunir extensionistas aposentados que atuaram 
no desenvolvimento da área leiteira regional para compartilhar 
experiências. “Há extensionistas que participaram e viram a primeira 
inseminação artificial na região, as primeiras silagens sendo feitas na 
região, os primeiros laticínios”, contou Silveira.
Segundo ele, nos primeiros anos de produção leiteira regional não 
era comum haver animais dedicados exclusivamente a produção 
leiteira, por exemplo. “A mesma vaca que produzia leite era usada 
para a tração animal”, ilustra.
Na avaliação de Norma Kiyota, coordenadora do polo de inovação 
de pesquisa e inovação de Pato Branco, o desenvolvimento da 
bacia leiteira local é resultado da soma de esforços de vários 
agentes. “São muitos protagonistas. Estamos falando da assistência 
técnica das prefeituras, das entidades da agricultura familiar, as 
cooperativas”, listou.
O médico veterinário e extensionista aposentado José Antônio Vieira 
trabalhou por 40 anos na assistência técnica da produção de leite. 
Segundo ele, o papel dos pioneiros da atividade é inspirar o trabalho 
dos profissionais mais jovens, que são agora os responsáveis por 
promover a inovação e seguir com o desenvolvimento do setor.
O sudoeste do Paraná é hoje a maior bacia leiteira do Paraná, com 
produção anual média 1,2 bilhão de litros.

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O polo de Pato Bran-
co do Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
(IDR-Paraná) promoveu nes-
ta terça-feira (26) um even-
to de comemoração aos 40 
anos dos programas de ex-
tensão rural e assistência 
técnica para a produção de 
leite no sudoeste do Paraná.

Com o tema “a história 
sendo contada por quem a 
viveu”, o encontro contou 
com a participação de pro-
fissionais que atuaram no 
IDR ao longo das últimas 
décadas.

As palestras foram rea-
lizadas na sede do IDR em 
Pato Branco, que fica na BR 
‒ 158, rodovia que liga o 
município a Coronel Vivida.

Pela manhã, o profis-

sional do Departamento 
de Economia Rural (Deral), 
Ivano Carniel, falou sobre 
a evolução da produção de 
leite no sudoeste do Paraná 
nos últimos 40 anos. Tam-
bém falaram pela manhã os 
profissionais  Marco Aurélio 
Steffani e Roque Kirshner, 
respectivamente, extensio-
nistas rurais nos municípios 
de Mariópolis e Clevelândia.

A tarde, a programação 
contou com as falas dos ex-
tensionistas rurais de Fran-
cisco Beltrão, Jorge Can-
sanção Accioly e Simão 
Severino Minetti Flores; e de 
José Antônio Nunes Vieira, 
que atuou como extensio-
nista rural de Pato Branco.

A fala de encerramen-
to foi da doutora Simony 
Lugão, que abordou o tema  
integração, pesquisa e ex-
tensão rural no Paraná.

Sudoeste possui a maior bacia leiteira do Paraná

ASSESSORIA

Ação também 
ocorrerá nos 
bairros Novo 
Horizonte e 
Cristo Rei
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Auxiliar de cozinha
Auxiliar de linha de produção em metalúrgica
Auxiliar de manutenção elétrica e hidráulica 

Auxiliar técnico de mecânica 
Caixa de bar, lanchonetes e restaurantes 

Chapista de lanchonete 
Enfermeiro 
Esteticista
Faxineiro 
Garçom

Vendedor interno
Vendedor pracista

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Desde o início deste 
mês, a população do Sudo-
este passou a ter mais co-
nhecimento da realidade fi-
nanceira da manutenção do 
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu).

Nessa terça-feira (26), 
os sindicatos dos Trabalha-
dores em Estabelecimentos 
em Serviços de Saúde Fran-
cisco Beltrão e Região (Sin-
trasaúde) e dos Emprega-
dos em Estabelecimentos 
de Serviços de Saúde Pato 
Branco (Sindisaúde), junta-
mente com Sintropab, Si-
trofab e Sindtrodov, que 
abrangem os motoristas, 
condutores de veículos ur-
banos e em geral, traba-
lhadores em transporte ro-
doviários de Pato Branco, 
Francisco Beltrão e Dois Vi-
zinhos respectivamente, pu-
blicaram uma carta aberta à 
população destacando as di-
ficuldades enfrentadas para 
a manutenção do Samu no 
Sudoeste. Carta está dispo-
nível no site do Diário do 
Sudoeste.

A carta destaca que “a 
responsabilidade pelo cus-
teio do Samu é tripartite, na 
proporção de 50% pelo Go-
verno Federal; 25% pelo Es-
tado do Paraná e 25% pe-
los Municípios. Ao longo do 
tempo, tanto o Governo Fe-
deral, quanto o Governo do 
Paraná, deixaram de reajus-
tar os valores de repasse, 
e como o serviço não pode 
parar, os Municípios vêm ar-
cando com a diferença. Em 
2021 o custeio foi de 20% 
pelo Estado do Paraná, 30% 
pelo Governo Federal e 50% 
pelos municípios.”

O documento fala ain-
da em defasagem de 20% 
nos salários de condutores 
socorristas, técnicos de en-
fermagem e enfermeiros, ao 
que pontua, “Os salários me-
recem e deverão ser corrigi-
dos. A manutenção do servi-
ço é imprescindível para a 
sociedade, pois efetivamente 
salva vidas. Você sabia que 
o Samu realiza cerca de dez 
mil atendimentos por ano e 
cerca de 25% desses aten-
dimentos são para aciden-
tes graves, que se não forem 
atendidos com a urgência 
que o Samu atende, as víti-
mas não teriam sobrevivido?”

A carta também afirma 
que nos últimos dias, sob a 
desculpa de falta de dinhei-
ro, alguns prefeitos estão 

querendo desmontar o Ser-
viço, “falando em trazer o 
Serviço para as estruturas 
de saúde dos municípios 
ou terceirizar/privatizar o 
Serviço.”

Os trabalhadores argu-
mentam “a terceirização/
privatização de serviços de 
saúde sempre é ruim. A qua-
lidade do serviço cai e a po-
pulação deixa de ser bem 
atendida”.

Relembre
O primeiro indicativo, 

da atual sobrecarga dos mu-
nicípios na manutenção do 
serviço, foi evidenciado na 
Assembleia Extraordinária 
do Consórcio Intermunicipal 
da Rede de Urgência do Su-
doeste do Paraná (Ciruspar).

Foi neste encontro que 
a direção do consórcio re-
velou que cerca de 66% das 
despesas do Samu estão 
sendo mantidas pelos muni-
cípios, via Consórcio.

Também foi na assem-
bleia realizada na sede da 
Associação dos Municípios 
do Sudoeste do Paraná (Am-
sop) que foi estabelecido um 
novo valor a ser pago por 
cada localidade, referente 
ao mês de abril.

Pelo novo contrato de ra-
teio do Consórcio, o valor fi-
xado per capita que era de R$ 
0,85, passou a ser de R$ 1,54.

Como o Diário do Su-
doeste divulgou em 13 da 
abril, no novo valor final 
que deve ser pago por cada 
município com referência ao 

atual mês, — uma vez que 
para maio uma nova assem-
bleia deve ser realizada —, 
foi considerado a estimativa 
populacional, o número de 
atendimento de moradores 
por localidade e a despesa 
com atendimentos de pes-
soas de outras localidades 
que não integram a região.

Levando em conta to-
dos os critérios aprovados 
pelos membros do Consór-
cio, Pato Branco com uma 
população referenciada em 
84.779 habitantes, e 4.342 
atendimentos em 2021, o 
valor per capita por mês 
será de R$ 3,73.

Defasagem
No início do mês, du-

rante a assembleia, a direção 

do Ciruspar apresentou a 
evolução da receita do Con-
sórcio de 2012 a 2021.  Em 
2012, os municípios eram 
responsáveis por 37,1% do 
valor pago, o equivalente a 
R$ 484.761,38. No ano se-
guinte, ou seja, 2013 o Mi-
nistério da Saúde repassou 
R$ 541.833,50, o equivalen-
te a 41,5%, do valor daquele 
ano, enquanto que o Estado, 
R$ 278.805,50, 21,4%.

Nesta semana, por meio 
de sua assessoria de impren-
sa, a Secretaria Estadual de 
Saúde (Sesa) respondeu a 
questionamento feito pelo 
Diário, quanto a possibilida-
de de ampliação de recursos 
financeiros para o Samu.

A nota da Sesa destaca 
que “os repasses são pactu-
ados na Comissão Interges-
tores Bipartite (CIB) com 
a participação dos municí-
pios, e de acordo com a le-
gislação Federal”.

A manifestação fala ain-
da que o repasse previsto 
para abril deste ano foi R$ 
375.247,50, “além do aten-
dimento ao IAMCSST a me-
dicação tenecteplase, onde 
foram usadas este ano 59 
ampolas por um total de R$ 
376.625,32. Também custe-
amos sem ônus para os mu-
nicípios do estado o serviço 
aeromédico a um custo esti-
mado de R$ 42.260.315,00 
ano para atendimento, mais 
um repasse mensal de R$ 
72.331,50 para custeio da 
tripulação da saúde.”

O documento encerra 
afirmando que “a Sesa segue 
as tabelas de repasse defini-
das pelo Ministério da Saú-
de, que é o órgão competen-
te para definição e reajuste 
dos valores nas tabelas de 
custeio e financiamento.”

Carta aberta à população alerta para situação do Samu
ArquiVo Diário Do SuDoEStE 

Carta dos trabalhadores fala em movimento de privatização do Samu
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Sudoeste deve ganhar 
primeiro Mercado 
Municipal até o 
fim de 2022
Assessoria

Cidades como São Paulo, Curitiba, Salvador, Ma-
ringá possuem mercados municipais, locais popula-
res onde o público encontra diversas opções de produ-
tos artesanais, restaurantes e praças de alimentação. É 
também um local que se torna ponto turístico da cida-
de, podendo ser aproveitado para a realização de even-
tos culturais e um bom espaço de resenha de fim de 
tarde.

E em Francisco Beltrão, a antiga rodoviária segue 
sendo reformada pela Prefeitura, “onde funcionará o 
primeiro mercado municipal do Sudoeste”. A afirmação 
é de Liliana Andrade, secretária municipal de Desen-
volvimento Econômico e Tecnológico. Ela, junto a Ale-
xandre Pécoits, secretário municipal de Planejamento, 
participaram do Café Acefb Tech, na Associação Em-
presarial na terça-feira (26). 

A área aproximada do pavimento superior do mer-
cado terá 1.341,69 m². A parte inferior será ocupada 
pelo terminal de ônibus urbano. As empresas serão di-
vididas em 22 espaços, separados de seis em seis me-
tros. No espaço funcionará uma praça de alimentação, 
dividida em quatro 4 boxes.

Segundo a secretária Liliana, primeiro deverá ser 
concluída a estrutura onde vai ser o terminal de ôni-
bus e a previsão de conclusão da obra do mercado deve 
ocorrer no final de 2022.

Pré-inscrições
As pré-inscrições das empresas interessadas nos 

espaços estão ocorrendo na secretaria municipal de 
Desenvolvimento Econômico e Tecnológico, jun-
to ao parque de exposições – esquina da rua Peru 
com Avenida União da Vitória. As pré-inscrições se-
rão feitas até o dia 29 de abril. Até segunda-feira 
(25), foram cadastradas 60 empresas em diversos 
seguimentos.

São mais de 30 ramos de atividades disponíveis. 
Os mais procurados sãoos de alimentação e restau-
rante, armazém de produtos naturais, artesanato em 
geral e doceria. 

Os valores estipulados dos produtos a serem 
comercializados

Os valores dos produtos a serem comercializa-
dos no Mercado Municipal que mais estão sendo 
informados nas pré-inscrições é de R$ 0,00 a R$ 50 
(57,7%). Outros 9,6% informaram que seus produtos 
devem custar entre R$ 10 e R$ 100.

O chamamento público para exploração de es-
paços/boxes para vendas, comércio, serviços e área 
de alimentação está em fase de elaboração. Confor-
me a apresentação, a concessão é de dois anos, com 
renovação por mais dois anos. O horário de atendi-
mento do Mercado Municipal está sendo definido – 
estuda-se das 7h às 22h. Mais informações no fone 
(46) 3524-6457.

Assessoria
O Tribunal de Contas 

do Estado do Paraná (TCE-
-PR) expediu medida cau-
telar que suspende a licita-
ção do Município de Dois 
Vizinhos para a contrata-
ção de empresa para exe-
cutar ampliação e reformas 
em três unidades do Progra-
ma Saúde da Família, no va-
lor máximo estimado de R$ 
565.284,16.

A medida foi tomada 
devido a indícios de irregu-
laridade em relação à des-
classificação de licitante, 
na Tomada de Preços nº 
3/2022, em razão de que 
sua Certidão de Registro 
de Pessoa Jurídica no Con-
selho Regional de Enge-
nharia e Agronomia (Crea) 
apresentava capital social 
e o objeto social divergen-
tes dos demais documentos 
apresentados.

A cautelar foi conce-
dida por despacho do con-
selheiro Ivens Linhares, 
emitido em 18 de abril; e 

homologada na Sessão Vir-
tual nº 12/22 do Tribunal 
Pleno, realizada por video-
conferência na última quar-
ta-feira (20). O TCE-PR aca-
tou Representação da Lei nº 
8.666/93 (Lei de Licitações 
e Contratos) formulada pela 
empresa desclassificada em 
face da Tomada de Preços 
nº 3/2022 da Prefeitura de 
Dois Vizinhos.

A representante ale-
gou que sua inabilitação no 
certame teria sido irregular 
porque, de acordo com as 
disposições do artigo 30, in-
ciso I, da Lei nº 8.666/93 e 
com os precedentes do TCE-
-PR e do Tribunal de Contas 
da União (TCU), a certidão 
no Crea somente poderia 
ser exigida para a finalida-
de de comprovar o registro 
ou inscrição da empresa no 
conselho de classe compe-
tente.

Para a concessão da 
medida cautelar, Linhares 
considerou que o TCE-PR e 
o TCU já emitiram decisões 

em que consideraram exces-
so de formalismo a inabili-
tação de licitantes por au-
sência de atualização das 
últimas alterações sociais 
em certidão de registro de 
pessoa jurídica junto ao 
Crea, em razão de sua apre-
sentação ter apenas a fina-
lidade de demonstrar o ca-
dastramento empresarial no 
órgão de classe.

O conselheiro ressaltou 
que o edital da licitação não 
aparenta exigir o certifica-
do emitido pealo Crea para 
outra finalidade que não a 
comprovação do próprio 
registro. Assim, ele con-
cluiu que a inabilitação da 
representante parece confi-
gurar excesso de formalis-
mo, em prejuízo aos prin-
cípios da razoabilidade e 
da proporcionalidade; e à 
própria competitividade no 
certame.

O Tribunal determi-
nou a citação do Município 
de Dois Vizinhos para que 
comprove o imediato cum-

primento da liminar e apre-
sente sua defesa no pra-
zo de 15 dias. Os efeitos da 
cautelar perduram até que 
seja tomada decisão de mé-
rito no processo, a não ser 
que a medida seja revogada 
antes disso.

TCE suspende licitação em Dois Vizinhos para reformas 
de unidades de Saúde da Família

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Baseado no Programa 
de Desenvolvimento Econô-
mico de Coronel Vivida, foi 
oportunizado pelas Leis nº 
3115/2021 e 3116/2021, 
de 22 de dezembro de 
2021, a concorrência públi-
ca para alienação de terre-
nos inservíveis ou que não 
estavam sendo utilizados 
pelo município. 

De acordo com o pre-
feito Anderson Manique 
Barreto, a intenção da Ad-
ministração foi possibili-
tar a implantação de novas 
empresas e impulsionar as 
existentes, ofertando condi-
ções de crescimento, geran-
do novos postos de trabalho 
e desenvolvimento. 

Com a ação, 15 imóveis 
foram licitados e, destes, 13 
tiveram lances e foram arre-
matados por empresas que 
apresentaram as melhores 
propostas na licitação.

Com a venda dos imó-
veis, o município vai arreca-
dar aproximadamente R$ 2 
milhões. O valor vai entrar 
nos cofres do Município em 
até cinco ano e deverá ser 
revertido em infraestrutu-
ra nos parques industriais 
existentes e também para 

aquisição de novas áreas.
Os interessados em par-

ticipar do processo, além 
dos lances, precisaram se 
enquadrar nos critérios es-
tabelecidos no edital e pas-
sar por um estudo de viabili-
dade econômico-social, que 
foram avaliados pelo Con-
selho do Desenvolvimen-
to Econômico e Estratégico 
Municipal (CODEEM).

Entre os critérios, esta-
vam a definição específica 
sobre as características do 
produto ou serviço a ser ofe-
recido; viabilidade técnica e 
econômica; estar adequa-
da nos objetivos da Política 
de Incentivo ao Desenvolvi-
mento Econômico do Muni-

cípio; e que não possuísse 
processo de produção de 
impactos poluentes. 

O prefeito, acompa-
nhado do secretário de In-
dústria, Comércio e Tu-
rismo, Lindones Colferai, 
realizaram a assinatura 
dos contratos.

Colferai destaca que as 
empresas que venceram a 
concorrência pública, são 
todas de Coronel Vivida, que 
vão ampliar suas unidades 
ou se instalarem em novas 
áreas, deixando em alguns 
casos, de pagar o aluguel. 

Com os contratos assi-
nados, as empresas passam a 
ter prazo de seis meses para 
fazerem os projetos estrutu-

rais e um ano para estarem 
estabelecidas nos terrenos, e 
atendendo a população. So-
mente com estas condições 
cumpridas, que estão estabe-
lecidas no processo, é que as 
empresas terão posse e do-
mínio definitivo dos  imóveis   
que  adquiriram. 

O secretário revela a 
intenção do Município em 
seguir com processos aos 
moldes deste que teve as as-
sinaturas dos contratos na 
semana passada. Conforme 
Colferai já existe uma rela-
ção de terrenos do Municí-
pio, que devem ser leiloa-
dos, com incentivo para as 
empresas se estabelecerem 
em Coronel Vivida.

Venda de terrenos inservíveis 
em Coronel Vivida coloca nos 
cofres públicos R$ 2 milhões

Contratos foram 
assinados ainda 
na semana 
passada 

Divulgação
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Na semana passada, a Câmara 
Municipal de Pato Branco entregou em 

Sessão Solene, Títulos de Cidadania 
Honorária e Medalha de Honra ao 

Mérito Pato-branquense para Laurinha 
Luiza Dall`Igna, Liana Terezinha Steffen 

e Sueli Rosa Dartora.  O Título é a 
mais alta honraria que o Legislativo 
concede aos cidadãos nascidos em 
outro município e que se destacam 
no município, intitulando-o como 

“Cidadão Pato-branquense”. 
Já a Medalha é atribuída a cidadãos 

que tenham sido ou sejam 
protagonistas de relevantes serviços à 

comunidade pato-branquense. 
Fotos: Larissa Lamp



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % out nov dez jan fev mar ano 12m 

INPC (IBGE) 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 1,71 3,42 11,73

IPCA (IBGE) 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 1,62 3,20 11,30

IPCA-15 (IBGE) 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 0,95 2,54 10,79

IPC (FIPE) 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 1,28 2,95 10,96

IGP-M (FGV) 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 1,74 5,49 14,77

IGP-DI (FGV) 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 2,37 6,00 15,57

IPA-DI (FGV) 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 2,80 7,49 17,62

IPC-DI (FGV) 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 1,35 2,13 9,68

INCC-DI (FGV) 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 0,86 1,97 11,47

fev mar abr
TJLP (%) 6,08 6,08 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298
3/3 a 3/4 0,5997   0,5997   0,0992
4/3 a 4/4 0,5673   0,5673   0,0670
5/3 a 5/4 0,5779   0,5779   0,0775
6/3 a 6/4 0,6017   0,6017   0,1012
7/3 a 7/4 0,6355   0,6355   0,1348
8/3 a 8/4 0,6393   0,6393   0,1386
9/3 a 9/4 0,6422   0,6422   0,1415
10/3 a 10/4 0,6129   0,6129   0,1123
11/3 a 11/4 0,5855   0,5855   0,0851
12/3 a 12/4 0,5938   0,5938   0,0933
13/3 a 13/4 0,6274   0,6274   0,1268
14/3 a 14/4 0,6513   0,6513   0,1505
15/3 a 15/4 0,6559   0,6559   0,1551
16/3 a 16/4 0,6260   0,6260   0,1254
17/3 a 17/4 0,6063   0,6063   0,1058
18/3 a 18/4 0,5748   0,5748   0,0744
19/3 a 19/4 0,5762   0,5762   0,0758
20/3 a 20/4 0,6095   0,6095   0,1090
21/3 a 21/4 0,6329   0,6329   0,1322
22/3 a 22/4 0,6021   0,6021   0,1016
23/3 a 23/4 0,6046   0,6046   0,1041
24/3 a 24/4 0,5839   0,5839   0,0835
25/3 a 25/4 0,5512   0,5512   0,0509
26/3 a 26/4 0,5524   0,5524   0,0521
27/3 a 27/4 0,5856   0,5856   0,0852
28/3 a 28/4 0,6089   0,6089  0,1084

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/22 0,0000 0,06 0,06
Março/22 0,0971 0,16 0,16

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.015,00 2.030,84 0,79 1,37 14,72
Norte 2.014,66 2.023,13 5,99 4,52 11,93
Noroeste 2.012,15 - 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.054,45 2.074,11 0,96 1,63 14,44

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 194,00 2,6% -3,5%
Ponta Grossa 194,00 4,9% 0,5%
Maringá 191,00 4,4% 0,5%
Cascavel 191,00 4,9% 0,5%
Sudoeste 192,00 4,3% 0,0%
Guarapuava 191,00 4,9% 0,0%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 93,50 3,9% -9,2%
Sudoeste 91,00 4,6% -5,2%
Cascavel 90,00 4,7% -5,3%
Maringá 90,00 4,7% -5,3%
Ponta Grossa 91,00 4,6% -5,2%
Guarapuava 91,00 4,6% -4,2%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 112,00 2,8% 1,8%
Ponta Grossa 107,00 2,9% -1,8%
Maringá 102,00 -1,0% -4,7%
Cascavel 102,00 -3,8% -4,7%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/04, pes.físicas 15/04, emp. do més ticos 06/04. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.705,25 1,75 -0,7% -0,3%
jul/22 1.671,75 -3,50 -1,2% -1,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 803,25 3,00 -0,1% 6,5%
jul/22 801,50 3,50 0,2% 9,1%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 444,80 -7,60 -4,2% -8,8%
jul/22 437,00 -8,60 -4,9% -9,0%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.083,25 21,25 -1,4% -1,7%
jul/22 1.095,00 22,50 -1,3% 0,2%

Ações % R$

Petrobras PN -0,50% 29,96 
Vale ON -1,81% 77,65 
ItauUnibanco PN -3,72% 24,62 
Bradesco PN -5,13% 18,12 
Magazine Luiza ON -5,15% 5,16 
Locaweb ON -8,58% 7,25 
Meliuz ON -7,25% 1,92 
Sid.Nacional ON -7,14% 19,90

INDICE BOVESPA 

Baixa: 2,32% 108.212 pontos

Volume negociado: R$ 27,85 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 26/04/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 26/04/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 26/04/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA MARÇO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice fev mar abr
INPC (IBGE) 1,1060 1,1080 1,1173
IPCA (IBGE) 1,1038 1,1054 1,1130
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 1,1557
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28
Março/22 0,5976 1,67 6,39

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84
Março/22 0,5976 1,67 4,34

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 179,35 1,8% 3,6% -3,9% 182,00 183,00 

MILHO saca 60 kg 78,66 1,5% 0,7% -10,6% 80,00 80,00 

TRIGO saca 60 kg 94,03 0,1% 0,4% -5,2% 96,00 97,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 331,88 4,0% 5,0% 3,7% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 243,76 0,0% -2,5% -12,5% - 240,00 

BOI GORDO arroba, em pé 307,59 -0,2% -0,4% -2,8% 300,00 308,00 

SUÍNO kg, vivo 5,32 0,4% 0,8% 3,3% 5,00 5,00 

ERVA MATE arroba 24,40 0,0% 0,0% 0,7% - 21,00 

PREÇO AO PRODUTOR 26/04/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 26/04 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.666,31 -0,44% -7,08%
Boi gordo (2) 334,00 1,55% 3,33%
Café (3) 1.262,09 1,14% 1,48%
Algodão (4) 721,72 0,88% -0,57%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 26/04/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 26/04/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 221,40 0,60 0,0% -0,2%
jul/22 221,15 0,45 -0,2% -0,3%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

115.687 115.056 114.343 111.077 110.684 108.212

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

18/04 19/04 20/04 22/04 25/04 26/04

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

26/04 R$ 301,50 /grama +2,97%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 2,36% Var. abril: +4,83%

Compra R$ 4,990
Venda R$ 4,991

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 1,74% Var. abril: +4,83%

Compra R$ 4,9660
Venda R$ 4,9666

DÓLAR PARALELO
Alta: 2,51% Var. abril: +5,15%

Compra R$ 4,88
Venda R$ 5,31

DÓLAR TURISMO
Alta: 2,52% Var. abril: +5,17%

Compra R$ 4,88
Venda R$ 5,29

EURO
Alta: 1,33% Var. abril: +0,75%

Compra R$ 5,2928
Venda R$ 5,2954

EURO TURISMO
Alta: 1,62% Var. abril: +0,89%

Compra R$ 5,10
Venda R$ 5,64  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0390
Libra esterlina R$ 6,27
Peso argentino R$ 0,043

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 127,38
Libra esterlina 0,79
Euro 0,94

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 142,53 1,12 2,0% 4,9%
jul/22 135,68 0,27 -1,9% 2,5%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.240,18 -2,38
Londres 7.386,19 +0,08
Frankfurt 13.756,40 -1,20
Tóquio 26.700,11 +0,41
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Agência Brasil
Após cair em fevereiro e março, o Índi-

ce de Confiança do Empresário do Comér-
cio (Icec) subiu 2% em abril, alcançando 118 
pontos e acumulando, no quadrimestre, alta 
de 0,86%. Apesar do crescimento modesto, o 
indicador, medido pela Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC), apresentou melhor resultado do 
que o apurado nos quatro primeiros meses 
de 2021, quando registrou queda de 9,24%.

Entre os índices analisados pela pesqui-
sa, Condições Atuais do Empresário do Co-
mércio se destacou positivamente, com au-
mento de 4,2%. Segundo a CNC, o avanço 

chamou a atenção por se tratar do indica-
dor que tem registrado a maior insatisfa-
ção. O subíndice relativo à economia contri-
buiu com maior peso para o aumento, tendo 
expandido 6,5%, bem acima de avaliações 
quanto ao setor (3,6%) e à empresa (3,3%).

O presidente da CNC, José Roberto Ta-
dros, avalia que a percepção mais positiva 
dos comerciantes pode estar relacionada às 
vendas de Páscoa e Dia da Mães, além da 
expectativa pelo décimo terceiro salário dos 
aposentados, o aumento da participação do 
crédito consignado de 35% para 40% no en-
dividamento e a entrada na economia dos 
recursos advindos do saque do FGTS.

“Um fator que também é muito relevan-
te é a percepção de efeitos decorrentes da 
dinâmica do mercado de trabalho, que tem 
revelado evolução gradual”, disse, em nota.

Expectativas positivas
Segundo a CNC, a única queda registra-

da na composição do Icec foi no subíndice 
relativo à contratação de funcionários, em 
Intenções de Investimento, que apresentou 
retração de 0,1%. Já o subíndice referente 
à empresa contou com o aumento mais sig-
nificativo, de 3,9%, influenciando o cresci-
mento geral do indicador, de 1,6%.

Para o economista da CNC responsá-

vel pela pesquisa, Antonio Everton, os resul-
tados mostram otimismo em relação à di-
nâmica de vendas do próximo mês. “A alta 
pode estar associada a ajustes e incremen-
tos que os empresários podem pretender re-
alizar nas suas organizações.”

Os dados também apontaram maior ní-
vel de confiança entre empresários das mi-
cro e pequenas empresas (2,1%), enquanto 
os das médias e grandes não revelaram va-
riação. Já no recorte por categorias de uso, 
os empresários dos segmentos de bens se-
miduráveis (5,9%) e duráveis (5,8%) se mos-
traram bem mais confiantes do que os de 
não duráveis (0,9%).

Agência Brasil
O Índice de Confiança do Em-

presário Industrial (Icei) aumen-
tou em 19 dos 29 setores da in-
dústria em abril na comparação 
com março de 2022. De acordo 
com a Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), o Icei permanece 

acima de 50 pontos, mesmo nos 
dez setores em que o indicador foi 
menor que em março. O Icei foi di-
vulgado nesta terça-feira (26).

Os setores que registraram 
maiores altas foram os de produ-
tos de borracha, que passou de 
53,7 pontos em março para 59,3 

pontos em abril; de limpeza, per-
fumaria e higiene pessoal (de 53,4 
para 58,8 pontos); e de metalurgia 
(de 53,8 pontos para 58,3).

O gerente de Análise Econômi-
ca da CNI, Marcelo Azevedo, expli-
ca que houve uma recomposição da 
confiança perdida no último trimes-

tre, o que pode ser explicado por 
uma reavaliação dos riscos do início 
do ano. “A alta no mês foi significa-
tiva em alguns setores, mas não es-
tamos falando de um otimismo des-
medido”, disse. “Possivelmente há 
uma reavaliação dos riscos e incer-
tezas trazidos pela nova onda de co-

vid-19 no início do ano, assim como 
pela invasão da Ucrânia pela Rús-
sia. Isso trouxe algum alívio para as 
expectativas em abril. Mas os pro-
blemas na economia, como infla-
ção, juros e tributação complexa 
seguem presentes e impedem que 
o otimismo deslanche”, concluiu.

Confiança do comércio volta a crescer após dois meses

Cresce confiança empresarial
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ONU estima 
8,3 milhões de 
refugiados da 
Ucrânia este ano
Agência Brasil

A agência de refugiados da ONU 
(Acnur) está esperando que cerca de 8,3 
milhões de pessoas fujam da Ucrânia 
este ano, revisando para cima sua pro-
jeção anterior, disse um porta-voz nessa 
terça-feira (26).

Mais de 12,7 milhões de pessoas fu-
giram de suas casas nos últimos dois me-
ses, incluindo 7,7 milhões de pessoas 
deslocadas internamente e mais de 5 mi-
lhões que fugiram através das fronteiras, 
disse a porta-voz do Acnur, Shabia Man-
too, em entrevista coletiva.

O Acnur havia estimado anterior-
mente cerca de 4 milhões de refugiados 
na sequência imediata da invasão russa 
da Ucrânia em 24 de fevereiro, mas o nú-
mero foi ultrapassado no mês passado.

“A escala da crise, definitivamente a 
rapidez da fuga de pessoas, não temos 
visto nos últimos tempos”, disse Mantoo.

A Síria continua sendo a maior cri-
se atual de refugiados do mundo, com 
6,8 milhões de pessoas tendo fugido, 
acrescentou.

Haitianos
O governo brasileiro renovou o pra-

zo para concessão de visto temporário 
e autorização de residência humanitá-
rios a haitianos. A concessão está na 
Portaria Interministerial nº 29, publi-
cada no Diário Oficial da União de on-
tem (26), com validade até 31 de de-
zembro deste ano.

Segundo os ministérios da Justiça e 
Segurança Pública e das Relações Exte-
riores, a medida garante “a continuida-
de da política de acolhida adotada pelo 
país desde o ano de 2012, motivada 
pela situação de calamidade de grande 
proporção e de desastre ambiental, com 
o agravamento da situação humanitária 
do país”.

De acordo com a publicação, a nor-
ma “não afasta a possibilidade de que ou-
tras medidas possam ser adotadas pelo 
Estado brasileiro para proteção dos na-
cionais haitianos e apátridas residentes 
no Haiti”.

Agência Brasil
O governo federal lançou, nessa terça-

-feira (26), dois canais voltados para a área 
educacional: o Canal Educação e o Canal Li-
bras, voltado para quem fala a Língua Brasi-
leira dos Sinais.

O Canal Educação será transmitido em 
televisão aberta digital em multiprograma-
ção nas capitais onde a TV Brasil possui 
transmissoras (2.3 no Rio de Janeiro, Distri-
to Federal e São Luís; e 1.3 em São Paulo). 
A programação também estará disponível 
na TV por assinatura e por meio de satélite 
para escolas com antena parabólica.

O Canal Libras será transmitido priori-
tariamente pela internet, mas alguns pro-
gramas serão retransmitidos pelo Canal 
Educação.

De acordo com o presidente Jair Bolso-
naro, o novo canal de Libras tem como obje-
tivo a inclusão da população surda. Para ele, 
os canais trarão mais qualificação para os 
estudantes brasileiros.

Programação
Na grade do Canal Educação estarão 

programas destinados a elevar a taxa de al-
fabetização nacional e universalizar a edu-
cação, além de produtos que vão auxiliar na 
capacitação de professores e gestores esco-
lares. Entre os programas estão: Fala Cien-
tista, Que Invenção É Essa? e Caminho da 
Escola, entre outros. “Serão conteúdos va-
riados como aulas remotas, preparação para 
o Exame Nacional do Ensino Médio [Enem], 

documentários, programas educativos e 
culturais de qualidade”, disse o ministro da 
Educação, Victor Godoy.

O Canal Libras terá uma grade espe-
cialmente dedicada à comunidade surda, 
desde a educação infantil até o ensino su-
perior. Um dos programas será o Bate-Pa-
po em Libras, que terá como entrevistada a 
primeira-dama Michelle Bolsonaro. “A utili-
zação das Libras é uma forma de garantir 
a identidade das pessoas surdas e contri-
buir para a valorização e reconhecimento 
da cultura surda”, disse a primeira-dama, 
em um discurso todo feito na Língua Bra-
sileira dos Sinais. Segundo o apresentador 
do programa, Nelson Pimenta, o programa 
será uma conversa que, em vez da fala, uti-
lizará as mãos e terá como entrevistados 
surdos e ouvintes.

De acordo com Pimenta, o intérpre-
te na “janelinha” acaba não estimulando a 
comunidade surda a assistir a um progra-
ma, o que deve mudar a partir do momento 
em que ela verá um apresentador que “fala 
a sua língua” na TV.  “Às vezes achamos que 
usando a língua de sinais você vai segregar, 
mas não. Usamos a língua própria e isso 
precisa ser respeitado”, conta, na língua de 
Libras, Nelson Pimenta.

Canal Libras é um marco para 
a comunidade surda

O diretor-geral do Instituto Nacional de 
Educação de Surdos (Ines), Paulo Bulhões, 

acredita que essa foi uma grande conquis-
ta para a comunidade surda. Segundo ele, 
anteriormente, houve algumas tentativas de 
estabelecer um canal voltado para a comu-
nidade surda, mas elas acabaram não avan-
çando e a abrangência era menor do que o 
alcance do Canal Libras. “Tem criança no in-
terior sem internet, só com canal via satéli-
te. A pessoa na roça, ela conseguirá assistir 
ao canal”, comentou, em Libras.

De acordo com o professor doutor em 
linguística pela Universidade de Brasília 
(UnB) Messias Ramos, a acessibilidade em 
telas tem de ser difundida. Esse é um direi-
to para que a comunidade surda possa estar 
em pé de igualdade com os demais. Segundo 
ele, a maioria das redes privadas precisam 
se adaptar ao quesito acessibilidade. “Mui-
tas vezes o surdo perde a informação por-
que a TV não tem. É um sonho você trazer a 
TV e vê-la toda acessível”, comemora.

Participação da EBC
A Empresa Brasil de Comunicação (EBC) 

vai participar deste projeto, com atrações 
produzidas por sua equipe, como o progra-
ma semanal de entrevistas Falas da Educa-
ção, que trará especialistas para debater as 
melhores práticas para a educação, e o Ba-
te-papo em Libras.

Para as gravações, serão utilizados os 
estúdios da EBC em Brasília (DF), no Rio de 
Janeiro (RJ) e em São Paulo (SP). A equipe 
também deve se deslocar por todo o país 
para produção de material.

Ministério 
da Educação 
lança Canal 
Educação e 

Canal Libras
O Canal Libras será transmitido pela internet, mas alguns programas serão 
retransmitidos pelo Canal Educação

José Cruz/AgênCiA BrAsil



Favorável para receber benefícios 
de parentes e do cônjuge. A tensão 
que você vinha sentindo no perío-
do anterior já estará completamen-
te resolvida e um clima de muita har-
monia é o que estará fazendo parte 
agora de sua rotina.

Questões e disputas com funcioná-
rios ou patrões devem ser deixados 
de lado. Evite também, que abu-
sem de sua boa fé e procure nes-
te dia ser ativo, enérgico e traba-
lhador. Uma pessoa da sua família 
poderá lhe dar uma surpreenden-
te notícia, que deixará você mui-
to feliz.

Momento favorável as suas transa-
ções fi nanceiras e para comprar ou 
vender bens móveis e imóveis. Terá 
êxito também ao tratar de assuntos 
sociais e no lançamento de novas 
ideias profi ssionais.

Como você não aceita derrota den-
tro de um plano mental elevado, 
deverá realizar o máximo neste dia 
a fi m de chegar ao auge de suas 
pretensões. Pode contar com o fa-
vor de todos. Excelente para uma 
visita ao dentista ou ao médico.

Bom fl uxo astral e compra e venda 
de produtos para lavoura e agrope-
cuária. Poderá, também, lucrar ines-
peradamente através de jogos, sor-
teios e da loteria. Será favorecido no 
campo amoroso e familiar.

Dia em que tudo correrá de acor-
do com seus planos. Os negócios 
deverão dar lucros. Êxito no amor. 
Uma excelente fase para começar 
uma profunda refl exão sobre to-
dos os acontecimentos destes úl-
timos dias.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

 Está fase é negativa para você, mas 
como tudo passa esta fase também 
passará dentro de poucos dias. Mas 
agora tome cuidado com notícias 
falsas, com pessoas que dizem ami-
gas, mas não são e cuide da saúde.

Excesso de exigência para com as 
pessoas demasiadamente sensíveis. 
Cuidado com os inimigos ocultos. 
Não descuide da saúde. Acidentes 
podem acontecer se você abusar. 
Passeios inesperados poderão ser 
muito proveitosos.

Boa infl uência para desenvolver sua 
inteligência, e para tratar de assun-
tos ocultos. Evite extravagâncias que 
possam prejudicá- lo física e moral-
mente. Viva intensamente esta fase. 
Procure viajar para sair da rotina.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Alguém poderá lhe falar tentan-
do tirar vantagem de um negó-
cio. Esteja mentalmente prepa-
rado para exigir mais de pessoas 
individualistas, que pensam uni-
camente em si mesmas. Seja prá-
tico e objetivo.

Dia dos mais afortunados para 
você, mas desde que evite a in-
decisão. Deverá, também, impor 
sua personalidade ao tratar com 
terceiros para que seu crédito e 
reputação aumentem. Sua auto-
expressão estará favorecida, prin-
cipalmente com os amigos.

Momento em que poderá lucrar 
pelos esforços que fi zer no traba-
lho e em atividades comerciais e 
industriais. Viagens favorecidas 
bem como a saúde. Você, prova-
velmente, já terá superado seus 
problemas pessoais e sua vida en-
tra num período mais calmo.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/18°

28°/18°

30°/20°

30°/19°

27°

18°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 10% | 3mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Além da Ilusão
Violeta ampara Eugênio e 

Matias vai embora transtorna-
do. Bento é operado. Davi vê 
Joaquim beijar Isadora e se ir-
rita. Leônidas e Heloísa encon-
tram Matias. Davi conta para 
Isadora que viu quando Joa-
quim a beijou. Violeta decide 
romper com Eugênio. Heloísa 
e Leônidas levam Matias para a 
clínica psiquiátrica. Bento des-
cobre que não poderá mais an-
dar. Davi e Isadora se amam.

Pantanal
Jove tenta fotografar Juma. Guta so-

fre com a ausência do filho de Madelei-
ne. Tibério repreende Jove por não tentar 
se entender com o pai. Alcides não gos-
ta quando Guta afirma que gosta de Jove. 
José Leôncio pensa em fazer negócio 
com Tenório. Juma fica triste com a parti-
da de Jove. Guta encontra Jove no rio e o 
leva para casa. Madeleine se emociona ao 
falar novamente com o filho. José Leôn-
cio e Jove se abraçam. Madeleine resolve 
se entender com Nayara. Guta se surpre-
ende quando Jove diz que voltará para o 
Rio de Janeiro. José Leôncio vai até a ta-
pera de Juma.

Quanto Mais Vida, Melhor!
Neném se lamenta com Tigrão. 

Celina não aceita a gravidez de Flá-
via. Osvaldo avisa que Neném não 
jogará mais no Flamengo e explica 
por quê. Flávia canta com a banda de 
Murilo. Celina sugere que Daniel in-
terdite Guilherme. Flávia discute com 
Guilherme. Neném anuncia a Nedda 
que abandonará o futebol. Carmem 
invade o quarto de Paula.
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PEOATRAS

(?) bem:
causar boa
impressão 

Vem
após a
sétima 

Fator
curativo 

da cromo-
terapia

Maior
estado 
do País
(sigla)

Creme, 
em inglês

Talher para
espetar

alimentos
(pl.)

(?) Luis,
atacante

(fut.)

Ser fan-
tástico do
mundo das

fadas

Por (?) 
de: às
ocultas

Feminino
de "peão"

Aparelho
usado em
entrevistas

"Voz"
lamentosa

do cão

Irmã da
mãe (inf.)

O indivíduo
muito rico

Divide com
tesoura

Preso; en-
carcerado

(?) do Sol: crepúsculo
vespertino

Os universais têm
sangue O negativo

Turismo (abrev.)
Locais de disputa 

do tênis e do boxe,
respectivamente 

Prezados;
estimados
Grupo de 

alunos (pl.)

Classe 
(?): elite
Fã de um

artista

Muito seco
(o terreno)
Cada setor
do hospital

Estudo
minucioso

As 
primeiras

vogais
Caminho
marítimo 
ou aéreo

Ouro, em
espanhol
Hiato de
"miar"

Despedida
(do cargo)
Pegada;
vestígio

Matéria
expelida

pelo
vulcão

Prata
(símbolo)
Saudação
informal

(?)-delta,
tipo de

corte de
cabelo

3/oro. 4/elfo — lava. 5/cream. 6/cativo. 7/análise.



Padre Judinei Vanzeto

Artigo
Ressuscitou, não está aqui!

foto do diA Artigo
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28 de abril: 
Dia Internacional da 

Educação exige reflexão 
para o futuro

Joice Diaz

Já dizia Nelson Mandela, “a educação é a 
arma mais poderosa que você pode usar para 
mudar o mundo”. A educação é e sempre será re-
conhecida como uma forma eficaz de crescimen-
to de um ser humano, seja em sua futura profis-
são ou, até mesmo, em seu crescimento pessoal. 
Nesse sentido, comemoramos o Dia Internacional 
da Educação, que nos oferece a oportunidade de 
refletir sobre o quão longe chegamos e o que ain-
da precisa ser feito em prol de uma educação de 
qualidade e equidade no mundo todo.

Atualmente, nos deparamos com duas dife-
rentes datas que comemoram o Dia Internacional 
da Educação. A primeira, dia 24 de janeiro, esco-
lhida pela Organização das Nações Unidas (ONU), 
em 2018, como um meio de promover a paz e a 
compreensão entre os povos por meio da coope-
ração na educação. Na ocasião foi proposta uma 
cooperação para dar ênfase ao objetivo 4, dos 17 
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), 
para “assegurar a educação inclusiva, equitati-
va e de qualidade, e promover oportunidades de 
aprendizagem ao longo da vida para todos”. No 
dia 24 de janeiro de 2022, foi então celebrado 
pela Unesco o quarto Dia Internacional da Educa-
ção com o tema “Mudando o rumo, transforman-
do a educação” conforme detalhado no recente 
relatório global Futures of Education da Unesco.

A outra data que se comemora o Dia Inter-
nacional da Educação é 28 de abril. Isso se dá ao 
fato que nessa data, no ano de 2000, líderes de 
164 países, inclusive o Brasil, assinaram um com-
promisso internacional com o intuito de desen-
volver e garantir a educação no mundo todo. Esse 
compromisso foi firmado durante o Fórum Mun-
dial de Educação que aconteceu em Dakar, no Se-
negal, por meio da Declaração de Dacar, que rea-
firma a visão da Declaração Mundial de Educação 
para Todos (1990), apoiada pela Declaração Uni-
versal de Direitos Humanos (1948) e pela Con-
venção sobre os Direitos da Criança (1990).

Contamos então com duas datas que nos 
oportuniza pensar em como podemos colaborar 
para uma educação de qualidade, que proporcio-
ne a todos os benefícios trazidos por ela em sua 
essência.

Porém, para nós professores, essa reflexão 
seguida de uma ação deve acontecer todos os 
dias, a fim de que possamos colaborar com aque-
les que contam com nossos esforços e que bus-
cam na educação um lugar de perseverança e es-
perança. Além disso, é necessário pensarmos nos 
desafios e conquistas futuras relacionadas à edu-
cação. Isso envolve melhorias na infraestrutura 
das escolas, principalmente as públicas, a parti-
cipação efetiva da comunidade escolar como um 
todo, valorização dos que estão na linha de fren-
te, no caso, os professores, e o uso adequado das 
diferentes tecnologias, conforme já previsto na 
Base Nacional Comum Curricular (BNCC).

 

É pedagoga e mestre em Educação e Novas 
Tecnologias, professora e tutora dos cursos 
de pós-graduação em Educação no Centro 
Universitário Internacional Uninter

“No princípio era o Verbo e o Ver-
bo estava com Deus e o Verbo era Deus” 
(Jo 1,1). Assim inicia o evangelista João, 
que escreveu o chamado quarto Evange-
lho. O primeiro capítulo é uma releitu-
ra do primeiro capítulo do livro do Gê-
nesis. O evangelista retoma, portanto, o 
hino mais antigo que reproduz o relato 
da criação. Deus criou o mundo por seu 
Verbo. E a sua Palavra que se fez carne 
– a encarnação do Filho de Deus, Jesus 
Cristo (cf. Lc 1, 26-38).

 O menino Jesus nasceu em Belém 
(cf. Lc 2, 6-7) “e foi morar numa cidade 
chamada Nazaré, para que se cumpris-
se o que foi dito pelos profetas: Ele será 
chamado Nazoreu” (Mt 2,23). “E o meni-
no crescia, tornava-se robusto, enchia-se 
de sabedoria; e a graça de Deus estava 
com ele” (Lc 2, 40). Nada fez por com-
petição e vanglória, mas “com humilda-
de, julgando cada um os outros superio-
res a si mesmo, nem cuidando cada um 
só do que é seu, mas também do que é 
dos outros. (...) Ele, estando na forma de 
Deus não usou de seu direito de ser tra-
tado como um deus, mas se despojou, to-
mando a forma de escravo” (Fl 2, 3-7).

Ao visitar a Nazaré não foi devida-
mente acolhido. Inicialmente ficaram 
admirados com sua sabedoria e na se-
quencia estavam chocados por sua cau-
sa. “E Jesus lhes dizia: “Um profeta só é 
desprezado em sua pátria, em sua pa-
rentela e em sua casa” (Mc 6, 4). Ao en-
sinar em Cafarnaum, num sábado, na si-
nagoga “estavam espantados com o seu 
ensinamento, pois ele os ensinava como 
quem tem autoridade e não como os es-
cribas” (Mc 1, 22).

Chamou doze discípulos e deu-lhes 
autoridade de expulsar os espíritos im-
puros e de curar todos os males e en-
fermidades (cf. Mt 10, 1-16). Enviou-os 
a sua frente para anunciar o Reino de 
Deus. Toda a força e autoridade do Mes-
tre foi conferida aos seus discípulos.

Entrou em Jerusalém sendo aclama-
do rei, profeta, o Filho de Davi. “Bendi-
to o que vem em nome do Senhor! Ho-
sana no mais alto dos céus!” (Mt 21, 9). 
No primeiro dia dos pães ázimos orien-
tou seus discípulos para a preparação da 
páscoa. “Enquanto comiam, Jesus tomou 
um pão e, tendo-o abençoado, partiu-o, 
distribuindo-o aos discípulos, disse: “To-
mai e comei, isto é o meu corpo”. Depois, 
tomou um cálice e, dando graças, deu-o 
a eles dizendo: “Bebei dele todos, pois é 
o meu sangue, o sangue da Aliança, que 
é derramado por muitos para remissão 
dos pecados” (Mt 26, 26-28).

Durante essa celebração lavou os 
pés de seus discípulos, dando exemplo 
de humildade, serviço, doação e amor 
ao próximo. “Se, portanto, eu, o Mestre 
e Senhor, vos lavei os pés, também de-
veis lavar-vos os pés uns dos outros. Dei-
-vos o exemplo para que, como eu vos 
fiz, também vós o façais”. (...) “Se com-
preenderdes isso e o praticardes, felizes 
sereis” (Jo 13, 14-17).

Fez uma síntese dos Mandamentos 
(cf. Ex 20) ao apresentar a regra de ouro. 
“Tudo aquilo, portanto, que quereis que 
os homens vos façam, fazei-o vós a eles, 
pois esta é a Lei e os Profetas” (Mt 7, 
12).

Jesus foi traído com um beijo por 
um de seus discípulos que não havia 

compreendido o Reino de Deus. Jesus 
foi preso, levado ao julgamento e con-
denado a morte. Duas acusações caíram 
sobre ele: agitador do povo e blasfema-
dor, pois disse ser o Filho de Deus. Rece-
beu uma coroa de espinhos, bofeteado, 
chicoteado e carregou sua própria cruz 
e nela foi pregado. Seu coração foi ferido 
por uma lança e saiu sangue e água. Foi 
ao matadouro como um cordeiro sem 
abrir a boca. Proferiu palavras de per-
dão no altar da cruz. Deu o último sus-
piro e entregou seu espírito ao Pai. Seu 
corpo foi tirado da cruz e sepultado (cf. 
Jo 19). O centurião e os demais que o 
crucificaram afirmaram: “De fato, este 
era filho de Deus” (Mt 27, 54).

Ao terceiro dia, Maria de Magda-
la e Maria, mãe de Tiago, e Salomé fo-
ram ao túmulo para ungir o corpo, viram 
que a pedra tinha sido removida. “Viram 
um jovem sentado à direita, vestido com 
uma túnica branca, e ficaram cheias de 
espanto. Ele, porém, lhes disse: “Não vos 
espanteis! Procurais Jesus de Nazaré, o 
Crucificado. Ressuscitou, não está aqui!” 
(Mc 16, 5-6).

Padre, SAC – jornalista e pároco 
da Paróquia São Roque de 
Coronel Vivida-PR

Leitor do Diário do Sudoeste enviou a foto da bandeira de Pato Branco hasteada de 
cabeça para baixo, na rotatória da avenida Tupi com as ruas Tamoio e Xavantes, com o 

seguinte questionamento: ‘será que assim o pato vai voar?’
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Preso após ameaçar 
vítima de morte

Um morador da rua Ama-
zonas, em Santo Antônio do 
Sudoeste, acionou a Polícia 
Militar na madrugada de ter-
ça-feira. Ele relatou que dois 
homens foram até a sua casa 
e o chamaram para fora, quan-
do disseram que iriam matá-
-lo, demostrando estarem ar-
mados. O morador pegou um 
facão e partiu para cima deles, 
que fugiram do local.

A vítima relatou aos poli-
ciais que um dos homens seria 
assaltante. Durante as buscas, 
a equipe policial localizou um 
dos suspeitos, que é conheci-
do por práticas delituosas. Ele 
foi reconhecido pela vítima 
como sendo um dos autores 
da tentativa de roubo.

Segundo a Polícia Militar, 
o acusado fez diversas amea-
ças de morte a vítima e ao po-
licial que efetuou a sua prisão, 
além de desferir vários chutes 
no camburão. O preso foi en-
tregue na Delegacia da Polícia 
Civil para as providências cabí-
veis ao fato. 

PM recupera 
motoneta

Após levantamento de 
informações realizado pela 
Agência Local de Inteligência 
(ALI) do 3º BPM, as equipes po-
liciais deslocaram, segunda-
-feira, até ao bairro Alvorada, 
em Pato Branco, onde abor-
daram, em frente a uma resi-
dência, dois adolescentes, am-
bos de 15 anos. Durante busca 
pessoal foi localizado com um 
deles uma chave micha. Ques-
tionados a respeito dos fatos, 
eles informaram que teriam 
cometido o furto de uma mo-
toneta Honda/Biz e escondido 
em um matagal no bairro Gra-
lha Azul, sendo que preten-
diam desmanchá-la para ven-
der as peças. Diante do relato, 
a equipe deslocou até o local 
indicado e localizou a referida 
motoneta, que possuía o aler-
ta de furto ocorrido na noite 
anterior, no bairro Santa Tere-
zinha.  Deste modo, os abor-
dados foram encaminhados, 
juntamente com a motoneta 
recuperada, para as providên-
cias legais cabíveis.

Apreensão de 
maconha

Policiais do Batalhão de 
Polícia de Fronteira (BPFron) 
estavam realizando, segunda-
-feira à noite durante Operação 
Hórus, patrulhamento em Cas-
cavel, quando realizaram abor-
dagens na rodoviária da cida-
de. Os policiais encontraram no 
guarda volumes três bagagens, 
contendo 39,2 kg de maconha. 
Um homem, de 35 anos, mo-
rador de Ibema (PR) foi iden-
tificado como proprietário 
das bagagens. Ele foi detido 
e encaminhado, com os ma-
teriais apreendidos, à Delega-
cia da Polícia Civil de Cascavel 
para as devidas providências.

Após denúncias e levantamen-
to realizado pela Agência Local de 
Inteligência (ALI) do 3º Batalhão da 
Polícia Militar (3ºBPM), a equipe 
da Rocam apreendeu três porções 
de cocaína na tarde de segunda-fei-
ra (25) no bairro Planalto, em Pato 
Branco. Dois homens foram presos 
em flagrante.

Segundo a Polícia Militar, du-
rante as buscas foi abordado um 
Astra, conduzido por um homem, 
de 29 anos. Em vitória no veícu-
lo, os policiais da Rocam encontra-
ram duas porções de cocaína (14,9 
gramas). Em seguida, a equipe po-
licial deslocou-se até uma residên-
cia, onde foi abordado um masculi-
no, de 24 anos, que estava com uma 
porção da mesma droga. Já no imó-
vel foi encontrada uma balança de 
precisão e R$ 1.429,00 em espécie.

Os dois homens foram presos 
por tráfico de drogas. Eles foram 
encaminhados, juntamente com a 
cocaína e o veículo, à Delegacia da 
Polícia Civil para as devidas provi-
dências. A pena para o crime de trá-
fico de drogas é de 5 a 15 anos de 
prisão e multa. (AB)

A Polícia Militar foi comuni-
cada, na madrugada de terça-feira 
(26), que havia um rapaz baleado 
na rua Marechal Floriano Peixo-
to, bairro São Miguel, em Francis-
co Beltrão. O Samu foi acionado por 
volta das 5h e quando os socorris-
tas chegaram ao local constataram 
que o jovem já estava morto.

Pelo que foi levantado pelo 
Portal PP News, o rapaz, identifica-
do como Jaison Ferreira Bonfim, 19 
anos, foi atingido por vários dispa-
ros de arma de fogo. Ele teria tenta-

do correr, mas caiu em via pública e 
entrou em óbito.

A Polícia Militar isolou o local 
e um perito do Instituto de Crimi-
nalística fez o levantamento do ho-
micídio. Posteriormente, o corpo 
do rapaz foi encaminhado para ne-
cropsia no Instituto Médico Legal 
(IML) de Francisco Beltrão.

Policiais militares realizaram 
buscas nas imediações, mas não foi 
encontrado nenhum suspeito da au-
toria do crime. A Polícia Civil está 
investigando o homicídio. (AB)

AEN
O governador Carlos Massa Ra-

tinho Júnior entregou na terça-fei-
ra (26), em cerimônia no pátio da 
Academia Policial Militar do Guatu-
pê, em São José dos Pinhais, na Re-
gião Metropolitana de Curitiba, 98 
novos veículos para uso das Polícias 
Militar (89) e Civil (9). O investimen-
to do Governo do Estado nesta ação 
foi de R$ 19,1 milhões, com recur-
sos do Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID) e do Ministé-
rio da Justiça e Segurança Pública.

A renovação da frota alcança to-
das as regiões do Estado e faz par-
te de um plano de modernização 
das polícias no Paraná, que em pou-
co de mais de três anos contou com 
mais de R$ 2 bilhões, de acordo com 
a Secretaria de Estado da Seguran-
ça Pública. Esses novos veículos, por 
exemplo, vão permitir reduzir o tem-
po de uso de algumas viaturas de 
dez para cinco anos, destacou Rati-
nho Junior. “É mais estrutura para 
as nossas polícias, quase 100 novas 
viaturas e quase R$ 20 milhões em 
investimentos”, disse o governador.

“São investimentos em equipa-
mentos, estrutura, tecnologia e em 
centros de inteligência que coloca-
mos em ação desde 2019, promo-
vendo uma grande reestruturação 
na área. Tudo isso faz com que a 
segurança pública funcione no Pa-
raná. É com muito orgulho que po-

demos dizer que temos uma das 
melhores forças policiais do País”, 
ressaltou Ratinho Junior.

Integração
 O secretário de Estado da Se-

gurança Pública, Romulo Marinho 
Soares, lembrou que há um traba-
lho integrado nesta área, no Para-
ná. “São 117 obras em andamento, 
além da valorização dos profissio-
nais, representando um investimen-
to de R$ 2,2 bilhões na gestão Ra-
tinho Junior. E teremos mais. Nos 
próximos meses vamos entregar 

mais 350 viaturas para todo o Para-
ná e outras 32 exclusivas para pa-
trulhar as fronteiras”, enfatizou o 
secretário.

Polícia Militar
Das 89 viaturas entregues à Po-

lícia Militar do Paraná (PMPR), 66 
serão distribuídas às unidades de 
área que atendem os municípios de 
Curitiba, São José dos Pinhais, Co-
lombo, Piraquara, Paranaguá, Ja-
carezinho, Wenceslau Braz, Santo 
Antônio da Platina, Cambé, Assaí, 
Bandeirantes, Cornélio Procópio, 

Rolândia, Apucarana, Ibiporã, Lon-
drina, Maringá, Paranavaí, Campo 
Mourão, Umuarama, Cianorte, Lo-
anda, Cascavel, Quedas do Iguaçu, 
Medianeira, Matelândia, Dois Vizi-
nhos, Pato Branco, Palmas e Toledo.

Outras 23 vão para os bata-
lhões especializados da PMPR, sen-
do 16 para o Batalhão de Frontei-
ra (BPFRON), três para o Batalhão 
de Operações Especiais (Bope), duas 
para o Batalhão de Polícia Ambien-
tal-Força Verde (BPAMB-FV) e duas 
para a 3ª Companhia Independente 
de Polícia Militar (3ª CIPM), situada 
em Loanda, na região Noroeste. “Es-
sas viaturas vão apoiar o patrulha-
mento regular em todo o Paraná. Da-
qui da Academia do Guatupê elas já 
saem em operação, vão para as ruas. 
Priorizamos na distribuição os bata-
lhões em que havia maior necessida-
de de substituição da frota”, afirmou 
o coronel Hudson Leôncio Teixeira, 
comandante-geral da PMPR.

Polícia Civil
 Em relação às nove viaturas 

destinadas à Polícia Civil, três irão 
para o Centro de Operações Poli-
ciais Especiais (Cope), duas ao Táti-
co Integrado de Grupos de Repres-
são Especial (Tigre), outras duas 
para a Divisão Estadual de Narco-
tráfico (Denarc), e mais duas para a 
8ª subdivisão policial de Paranavaí, 
também no Noroeste.  

Governo entrega mais 98 novas viaturas

Polícia Militar  apreende cocaína no bairro Planalto

Rapaz  é morto a tiros em Francisco Beltrão

A droga e o dinheiro 
apreendidos pela 

Polícia Militar 

O rapaz foi encontrado 
morto no bairro São Miguel 

Luiz CarLos MaCieL/PP News

DivuLgação

As novas viaturas contribuem com a renovação da frota das Polícias Civil e Militar

DivuLgação
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pato tênis tem campeã 
paranaense na equipe

A equipe juvenil do Pato Tênis fez mais uma exce-
lente participação no Campeonato Paranaense, etapa da 
categoria infantojuvenil disputada em Curitiba de 21 a 
24 de abril. O Pato Tênis foi representado por oito atle-
tas nas categorias 10 anos feminino, 11 anos masculino, 
12 anos masculino, 16 anos masculino, 18 anos mascu-
lino e feminino.

Segundo a presidente do Pato Tênis, Dayane Cirino, 
os atletas têm apresentado grande evolução a cada eta-
pa, mesmo jogando contra tenistas de grandes clubes do 
Paraná.  O destaque dessa etapa foi a atleta Eduarda Go-
mes, campeã na categoria 10 anos.

Os atletas do Pato Tênis se preparam agora para as 
próximas etapas do paranaense em Londrina e Maringá. 
Eles também vão disputar o Open de Tênis do Clube Pi-
nheiros, que começa nesta quinta-feira.

Dayane disse que o Pato tênis tem como objetivo, in-
centivar a participação de atletas juvenis em torneios ofi-
ciais como o paranaense e brasileiro. Além disso, a asso-
ciação tem o projeto social “tênis para a vida”, que atende 
crianças em vulnerabilidade social, proporcionando o 
acesso ao tênis de campo. Um dos objetivos futuros do 
Pato tênis é que atletas do projeto social possam vim a 
compor a equipe de competição, representando a asso-
ciação e a cidade de Pato Branco. (AB)

CBF demite diretor do VAR
  

Agência Brasil 
A CBF anunciou a saída do gerente do projeto VAR, 

Sérgio Corrêa e outros nove integrantes da comissão de 
arbitragem. Em nota oficial, publicada na noite de segun-
da-feira (25), a entidade arfimou que as mudanças fazem 
parte do processo de reestruturação do departamento de 
arbitragem, cujo novo presidente, Wilson Seneme, tomou 
posse em 7 de abril.

Além de Sérgio Corrêa, que ingressou em 2016 na 
entidade como presidente da comissão, foram demitidos 
Marcos Marinho (chefe do Centro de Desenvolvimento da 
Arbitragem); Manoel Serapião (diretor-presidente da Es-
cola Nacional de Arbitragem);  Almir Mello, José Rober-
to Wright e Nilson Monção (analistas do Centro de De-
senvolvimento da Arbitragem); Cláudio Vinícius Cerdeira 
(ex-integrante da Comissão de Arbitragem); José Mocellin 
(ex-coordenador Nacional da Instrução); Érika Krauss (ex-
-secretária da Escola Nacional de Arbitragem); e a psicó-
loga Marta Magalhães.

Divulgação

Divulgação

A tenista Eduarda Gomes foi a campeã na categoria 10 anos

O elenco do São Paulo 
trabalhou na manhã de ter-
ça-feira (26), no CT da Bar-
ra Funda, e deu sequên-
cia aos preparativos para o 
duelo com o Jorge Wilster-
mann pela Conmebol Sul-
-Americana, que será re-
alizado nesta quinta-feira 

(28), na Bolívia.
Após o aquecimento, o 

técnico Rogério Ceni coman-
dou atividades de 11 con-
tra 11 em espaço reduzido, 
com dinâmicas que incenti-
vavam a troca de passes em 
velocidade, a movimentação 
e duelos individuais. Na par-

te final do trabalho ainda 
houve um exercício de cru-
zamentos e finalizações. O 
volante Gabriel Neves, com 
um trauma no tornozelo di-
reito sofrido na atividade de 
segunda, não participou do 
treino.

O elenco volta a tra-

balhar no CT na manhã de 
quarta-feira (27) e embarca 
na parte da tarde para Co-
chabamba, na Bolívia, onde 
enfrentará o Jorge Wilster-
mann na quinta-feira (28), 
às 19h15, pela terceira ro-
dada do Grupo D da Sul-
-Americana. (Assessoria)

são paulo faz ajustes antes de duelo na Bolívia

Pela Série B do Cam-
peonato Brasileiro, Grêmio 
e Operário duelam nesta 
quarta-feira, às 19h, no Es-
tádio Germano Krüger, em 
Ponta Grossa. Todos os in-
gressos dos setores Diaman-
te e Ouro foram vendidos e 
restam poucos do setor Pra-
ta. Com isso, a expectativa é 
de que o público seja supe-
rior a 10 mil pessoas.

Conforme informações 

do GE, o técnico Claudinei 
Oliveira deve mudar o Ope-
rário para enfrentar o Grê-
mio. A principal ideia do 
comandante alvinegro é po-
voar o meio-campo. Tomas 
Bastos e Ricardinho, que en-
traram durante o segundo 
tempo contra o Náutico, dis-
putam uma vaga.

O meio-campista Marce-
lo, outra possibilidade, pegou 
uma virose e será avaliado 

para saber se tem condições 
de iniciar a partida ou até 
mesmo ser relacionado.

Pelo Grêmio, o lateral-
-esquerdo Nicolas projeta 
um jogo difícil para a equi-
pe, mas acredita em um bom 
resultado. Líder em assistên-
cias do Tricolor na tempora-
da, com sete no total, Nicolas 
retomou a titularidade con-
tra o Guarani e foi respon-
sável por dois cruzamentos 

para gols de Diego Souza. O 
jogador ficou quase um mês 
fora do time por conta de le-
são na panturrilha esquerda.

Após estreia com em-
pate e derrota em casa para 
a Chapecoense na Série B, 
o Grêmio conquistou a pri-
meira vitória no campeona-
to contra o Guarani. Agora, 
o time de Roger Machado 
busca os primeiros três pon-
tos longe da Arena.

Grêmio e operário se enfrentam em Ponta Grossa

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após perder na estreia 
para o São Luiz, em Ijuí (RS), 
por 2 a 0, o Azuriz faz, nes-
ta quarta-feira (27), seu pri-
meiro jogo em casa pelo 
Campeonato Brasileiro da 
Série D. O duelo contra o 
Caxias (RS) vai começar às 
20h, no Estádio Os Pionei-
ros, em Pato Branco. 

O técnico Fabiano Dai-
tx comandou um treinamen-
to na manhã de terça-feira 
no CT Gralha Azul. Ele fez 
os últimos ajustes na equipe 
para o confronto diante do 
Caxias, que na estreia ven-
ceu o Juventus (SC), por 1 a 
0. Com isso, é esperado um 
jogo difícil, mas o Azuriz 
quer a reabilitação diante 
do time do Rio Grande do 
Sul. A comissão técnica e 

os jogadores sabem da im-
portância de vencer os jo-
gos em casa na busca pela 
classificação.  

O zagueiro Vinícius 
Guarapuava, um dos desta-
ques da equipe, disse que ti-
veram pouco tempo para se 
preparar e descansar após o 
jogo com o São Luiz. Apesar 
disso, afirmou que a prepa-
ração foi boa e o fator casa 
é importante na busca pela 

vitória, pois a torcida tem 
apoiado a equipe em todos 
os jogos.

Para o jogo desta quar-
ta-feira, o técnico Fabiano 
Daitx deverá manter a base 
da equipe, apesar da derro-
ta na estreia. O Azuriz es-
pera mais uma vez o apoio 
da torcida, como aconteceu 
nos jogos pela Copa do Bra-
sil, na busca pelos primeiros 
três pontos na Série D.

Azuriz recebe o Caxias 
pela Série D

O Azuriz se preparou e quer a reabilitação diante do Caxias
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